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Наряду с проведением анализа заклю-
ченных договоров в торгово- экономической, 
транспортно-логистической, нефтегазовой  
и энергетической отраслях обсуждены 
пути выхода на новый этап сотрудничества  
в сфере науки и образования.  

Отношения между Россией и Узбе-
кистаном вот уже более 30 лет с 

достоинством проходят через испыта-
ния независимого развития. Сегодня 
эти дружественные страны особо 
успешно расширяют партнерство в 
торгово- экономической и промыш-
ленной областях.

Акценты

Отклик

ПРОВЕРЕННОЕ ГОДАМИ ПРОВЕРЕННОЕ ГОДАМИ 
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ  СТРАТЕГИЧЕСКОЕ  
ПАРТНЕРСТВОПАРТНЕРСТВО

В ходе встречи Президента Шавката Мирзиёева на высшем уровне 
в рамках его официального визита в Россию в начале октября 
проведены переговоры по расширению совместных предприятий, 
повышению объема инвестиций, рассмотрению вопросов 
миграции и отношений в культурно-гуманитарной сфере.

(Окончание  
на 3-й стр.)

Алгоритм работы с талантливой 
молодежью в республике выстроен по 
принципу всестороннего охвата, в том 
числе в сфере инноваторства. Заявлен-
ный три года назад коренной поворот 
в развитии отечественной цифровой 
экономики ныне рассматривается гла-
вой госу дарства с позиции внедрения 
новых молодежных стартап-проектов 
в жизнь общества. Если реализовать 
эти программы, то ошибок станет 
меньше, будет развитие. Тем более 
что, согласно Целям устойчивого раз-
вития ООН, к 2030 году ожидается 
увеличение доли молодежи во всем 
мире на семь процентов. Данная тен-
денция показывает необходимость 
уделять больше внимания вопросам 
молодежи. Поэтому создание благо-
приятных условий и поддержка раз-
вития сектора ИКТ осуществляются 
преимущественно путем открытия 
технопарков высоких технологий, 
финансирования инновационных про-
ектов на основе новых идей в «фабри-
ках проектов».

Так, в соответствии с постановле-
нием Кабинета Министров «О мерах 
по созданию молодежных технопарков 

в регионах республики» от 22 мая 2020 
года единая площадка для молодежных 
стартапов открылась летом этого года в    
городе Навои. Навоийский Молодеж-
ный технопарк, возведенный на терри-
тории Навоийского государственного 
горно-технологического университета, 
способен охватить сотни молодых 
людей для обучения робототехнике, 
веб-программированию, графическому 
дизайну, компьютерной грамотности и 
иностранным языкам.

Чтобы донести инновации до всех 
слоев населения, в регионе созданы ряд 
предприятий и соответственно новые 
рабочие места. Работы по превраще-
нию территории в инновационное про-
странство осуществляются на основе 
программы мер и целевых проектов в 
рамках инициативы главы государства 
о специализации 11 регионов области 
на промышленности на основе модели 
Китая и создании в каждом из них 
технопарков с образовательными про-
ектами по программированию, 3D-ди-
зайну и AutoCAD, а также с идеями и 
стартап-проектами молодых людей. 

ИКТ

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕХНОПАРК:  МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕХНОПАРК:  
НАРАЩИВАНИЕ ИННОВАЦИОННОГО ПОТЕНЦИАЛАНАРАЩИВАНИЕ ИННОВАЦИОННОГО ПОТЕНЦИАЛА

Когда в мире полным ходом идет четвертая промышленная революция  
и искусственный интеллект конкурирует с человеком, Homo sapiens,  
его потенциал и активность определены главным драйвером реформ  
в нашей стране. Поэтому, как сказал Президент, «...необходимо  
стать не только страной умелых садоводов и огородников,  
но и страной высококвалифицированных IT-специалистов, инженеров 
и энергетиков, горняков и металлургов, физиков и химиков».

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА 
ПРИНЯЛ ДЕЛЕГАЦИЮ США

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 23 октября  
принял делегацию США во главе с администратором  

Агентства по международному развитию (USAID) Самантой Пауэр.
Американская сторона пребывает 

в нашей стране для участия в работе 
министерской встречи стран Цент-
ральной Азии и США по вопросам 
развития.

Были рассмотрены вопросы даль-
нейшего развития конструктивного 
и взаимовыгодного двустороннего 
сотрудничества.

Следует отметить, что совместно 
с USAID в Узбекистане осуществ-
лены и реализуются проекты в обла-
сти здравоохранения, образования, 
«зеленой» энергетики, агробизнеса и 
других направлениях.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по вопросам практиче-
ского выполнения договоренностей, 
достигнутых в ходе саммита глав 
государств в формате «С5+1» на 
полях сессии Генеральной Ассамб-
леи ООН в Нью-Йорке в сентябре 
этого года.

УзА

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

Вопрос питьевого водоснабжения 
занимает особое место в реализуемых 
в нашей стране программах развития 
регионов и социальной сферы. Для 
обеспечения качества и стабильности 
оказываемых услуг важное значение 
имеет снижение себестоимости про-
изводства.

Анализ показывает, что сегодня 
себестоимость 1 кубометра питье-
вой воды в Ташкенте составляет 448 
сумов, тогда как в Намангане - почти  
3 тысячи сумов, в Самарканде и 
Навои - 2 тысячи 600 сумов.

Доля электроэнергии в себестои-
мости производства воды составляет 
в среднем 27 процентов по стране. Но 
в Ферганской, Наманганской и Таш-
кентской областях этот показатель 
высок.

Как известно, в целях расшире-
ния использования альтернативных 
источников энергии на предприя-
тиях, в организациях и в домах уста-
навливаются солнечные панели. 
Однако предприятия водоснабжения, 
потребляющие 880 миллионов кило-
ватт-часов электроэнергии в год, не 
принимают достаточных мер к пере-
ходу на возобновляемые источники, 
указано на совещании.

Глава государства, поставив перед 
хокимами регионов задачу по сниже-
нию стоимости питьевой воды, отме-
тил, что крупнейшим подспорьем 
для этого является получение части 
электроэнергии, потребляемой водо-
хозяйственными предприятиями, из 
зеленых источников. 

Например, сейчас предприятия 
водоснабжения покупают 1 кило-
ватт-час электроэнергии в среднем 
за 900 сумов. Цена электроэнергии, 
производимой на солнечных стан-
циях, в среднем составляет 350-400 
сумов, то есть дешевле более чем в 
2 раза. За счет привлечения инве-
сторов солнечные панели можно 
установить на пустующих участках 
вокруг гидротехнических сооруже-
ний.

Также указано на необходимость 
замены старых насосов на энергосбе-
регающие аналоги.

Перечислены возможности пере-
смотра стоимости водохозяйственных 
проектов и локализации производства 
используемых в них материалов.

Определено, что отныне новые про-
екты в этой области будут вноситься 
на рассмотрение местных Кенгашей 
после их изучения на местах, полу-
чения мнений и одобрения жителей. 
Вся информация о том, сколько денег 
выделено на проект, какое предприя-
тие является подрядчиком и когда он 
будет запущен, подлежит публичному 
разглашению. Таким образом, будет 
усилен общественный контроль.

На совещании также обсуждены 
мероприятия по посадке сельскохо-
зяйственных культур в междурядьях 
виноградников и садов.

В нашей стране имеются 331 
тысяча гектаров садов и 153 тысячи 
гектаров виноградников. Если на 
полях между рядами посадить лук, 
чеснок, морковь, арахис, картофель, 
помидоры и огурцы, это будет допол-
нительным источником насыщения 
рынков и дохода для населения.

В связи с этим намечены меропри-
ятия по посадке до конца года овощей 
на 92 тысячах гектаров по методу 
«девяносто дней», обеспечению семе-
нами и водой. Научно-исследователь-
ские институты в системе Министер-
ства сельского хозяйства будут давать 
научные рекомендации по выбору 
соответствующих климату видов 
культур и агротехнике.

Было отмечено, что указанные 
меры направлены на обеспечение 
устойчивой работы водохозяйствен-
ной сферы и укрепление продоволь-
ственной безопасности, в конечном 
итоге - на повышение благосостоя-
ния нашего народа.

На совещании заслушаны отчеты 
руководителей отраслей и хокимов 
регионов по вопросам повестки дня.

УзА

ОПРЕДЕЛЕНЫ МЕРЫ  
ПО УЛУЧШЕНИЮ ПИТЬЕВОГО 

ВОДОСНАБЖЕНИЯ В РЕГИОНАХ
Президент Шавкат Мирзиёев 23 октября провел совещание 

по вопросам улучшения питьевого водоснабжения и системы 
канализации в регионах, посадки продовольственных культур.

РОДНОЙ ЯЗЫК - 
ЗЕРКАЛО ДУШИ НАРОДА 

Ежегодно 21 октября в Узбекистане широко 
отмечается день присвоения узбекскому языку 
статуса государственного. Этот факт - 
реальное подтверждение того, что в нашей 
стране уделяется колоссальное внимание 
сохранению национального наследия, 
включая узбекский язык, который является 
отражением истории народа и развития 
государства. Об этом феномене писал 
великий Алишер Навои, создавший лучшие 
творения поэзии и продемонстрировавший 
широкие возможности родного языка, 
его красоту, гибкость и изящество.

В поздравлении народу Узбекистана с Днем праздника 
узбекского языка глава государства за  явил о важности 
сохранения и обогащения родного языка, его превращения 
в средство современного мышления в науке, экономике, 
образовании, медицине, информационно-коммуникаци-
онной сфере, дипломатии и других областях. Укрепляется 
авторитет узбекского языка на международной арене.     

Событие
«ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ, 

МЕЧТЫ СИЯЮТ»
  Под таким девизом в китайском городе Ханчжоу стартовали 
Паразиатские игры. В этих мультиспортивных состязаниях 
участвуют 108 узбекистанцев в разных видах программы.

Начали наши соотечественники без раскачки.  
В первый же день завоевали восемь наград - четыре 
золотые, серебряную и три бронзовые медали. 

Гимн Узбекистана в Поднебесной прозвучал в 
честь побед гребцов на каноэ. На высшую ступеньку 
пьедестала почета поднялись Шахзода Мамадалиева, 
Ирода Рустамова и Азизбек Абдулхабибов. 

 Еще одно «золото» в активе легкоатлетки Сафии 
Бурхановой. Самая опытная поклонница королевы 
спорта в секторе для толкания ядра показала лучший 
результат - 13 м 87 см. Подчерк нем, что С. Бурханова 
и на прошлых Играх была чемпионкой. Еще один 
член сборной по легкой атлетике Сарвар Азимов в 
метании диска завоевал «бронзу». 

 На турнире по таэквондо Зиёда Исакова проби-
лась в финал среди атлетов самой легкой весовой 
категории. Домой вернется с серебряной медалью. 
Третье место занял ее товарищ по команде Санжар 
Мухторов. 

Почин еще в одном ударном звене спортивной делега-
ции Узбекистана (дзюдо) сделала Лобар Хуррамова.  Она 
осуществила свою мечту - стала призером в Ханчжоу. 

Соревнования по гребле на каноэ, легкой атле-
тике, таэквондо и дзюдо продолжаются. Ждем новых 
радостных вестей. 

Таджи Тимуров. 

Анализ показывает, что сегодня себестоимость  
1 кубометра питьевой воды в Ташкенте составляет 
448 сумов, тогда как в Намангане - почти 3 тысячи 
сумов, в Самарканде и Навои - 2 тысячи 600 сумов.
Доля электроэнергии в себестоимости производства 
воды составляет в среднем 27 процентов по стране. 
Но в Ферганской, Наманганской и Ташкентской 
областях этот показатель высок.
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Как живешь, махалля? Мнение

За многие годы здесь сложилась 
целая индустрия работы с металлом, 
своеобразное разделение труда. Есть 
несколько баз снабжения, где можно 
приобрести металлопрокат и все 
необходимое. Некоторые мастерские 
специализируются на производстве 
заготовок и комплектующих, другие 
превращают их в готовые ворота. То 
есть тут имеются свои снабженцы, 
дилеры, которые непосредственно 
занимаются сбытом продукции.

Индивидуальных предпринимате-
лей - мастеров по изготовлению ворот - 
здесь насчитывается не менее 200. 
Каждый имеет нескольких работни-
ков и подмастерьев, так что в общей 
сложности в этой сфере заняты более 
тысячи человек. 

Руководством области отмечены 
многие позитивные моменты. В част-
ности, благодаря высокой занятости 
в районе низкий уровень трудовой 
миграции. Действительно, зачем ехать 
за тысячу верст, если можно зарабо-
тать и дома.

Вот и в цехе Зокиржона Эргашали-
ева работают несколько человек. Пахнет 
металлической окалиной. Во все стороны 
летят искры электросварки. Не переста-
вая, шумит болгарка.

- Процесс изготовления ворот 
довольно долгий: подготовить заго-
товки в соответствии с размерами, 
подогнать, соединить с помощью 
электросварки, отшлифовать бол-
гаркой и наждачной бумагой, затем 
нанести краску на обработанную 
поверхность, - рассказывает мастер 
З. Эргашалиев. 

Интересно, что он окончил колледж 
по специальности «финансы», но тяга к 
металлу оказалась сильнее. Изготовле-
нием ворот занимается уже несколько 
лет и весьма преуспел в своем деле. 

- В день мы можем изготовить один-
два комплекта ворот. Делаем все без 
спешки. Во главу угла ставим каче-
ство. Наши ворота прослужат десятки 
лет. Мои товарищи отлично знают свое 
дело. Так, Жавохир Абдурашидов был 
водителем, но быстро освоил профес-
сию сварщика. Под стать ему и Бехзод 
Тожибоев. Проблем у нас особых нет, 
правда, иногда досаждает отключе-
ние света в зимний период, - делится 
мастер.

Качество работы действительно 
выше всяких похвал. Об этом говорит 
и то, что в числе клиентов потребители 
из всех областей Ферганской долины и 
города Ташкента, которые могут здесь 
подобрать ворота на любой вкус.

- Как вам удается работать в усло-
виях столь жесткой конкуренции? - 
интересуемся.

- Конкуренция, конечно, имеет 
место, но все находят своих клиентов, 
работают дружно, - говорит З. Эргаша-
лиев. - Мы же соседи и коллеги. При 
необходимости помогаем друг другу. 
Хочу отметить, что все участвовали в 
беседе с хокимом области и рады, что 
он проявил внимание к нашей работе и 
обещал решить имеющиеся проблемы, 
оказать иную помощь.

В соседнем цехе также имеется 
необходимое оборудование для изго-
товления востребованной продукции. 
В воздухе стоит запах окалины. Уже 

разложены детали ворот, которые 
будут сварены, очищены от подтеков 
расплавленного металла, окрашены, а 
затем отправятся на рынок.

- В нашей мастерской работают 
несколько человек, - вступает в раз-
говор мастер Зиёвиддин Отабаев, 
оторвавшись от беседы со сварщи-
ками, с которыми уточнялись рабочие 
моменты. - Процесс у нас организован 
должным образом: все стараемся делать 
качественно и быстро, но не торопимся. 
В ходе работы учитываем требова-
ния современного дизайна. Качеству 
используемых материалов также уде-
ляем особое внимание. Кстати, исходя 
из спроса на ворота приходим к выводу, 
что благосостояние народа растет с 
каждым днем. В основном все поку-
пают широкие ворота, чтобы автомо-
биль мог заехать без проблем.

По словам помощника хокима 
СГМ «Кумтепа» Нуриддина Дадабо-
ева, в махалле несколько фермерских 
хозяйств, сеть магазинов, кафе, цехи 
по изготовлению шлакоблоков. Мно-
гие успешно развивают приусадебные 
хозяйства, держат кур и мелкий рога-
тый скот. И все-таки основным драй-
вером махалли является производство 
металлических ворот. Причем слава об 
уникальной продукции из села Джи-
дакапы разнеслась по всему Узбеки-
стану. 

- В нашей махалле проживают 5097 
человек, и более тысячи из них зани-
маются изготовлением металлических 
ворот, причем частные предпринима-
тели постоянно развивают свой бизнес, 
создают рабочие места, стремятся при-
обретать новое оборудование для резки 
металла, - говорит Н. Дадабоев. - Так, 
недавно завезли лазерные металлообра-
батывающие станки. Есть и токарный 
цех, где изготавливают петли, крепле-
ния, элементы дизайна и прочее.

У нас, как и везде в сельской мест-
ности, многие держат скот и домаш-
нюю птицу, выращивают овощи и 
фрукты. Тем не менее примерно чет-
верть населения махалли занимается 
именно обработкой металла и изго-
товлением ворот. Благодаря этому мы 
успешно решаем проблемы занятости 
и социальной поддержки граждан, 
внесенных в «железную», «женскую» 
и «молодежную» тетради. Жителей не 
особо прельщают перспективы выезда 
на заработки за границу. Важно и то, 
что в нашей махалле вполне благопри-
ятная атмосфера, нет места криминалу. 
Людям просто некогда отвлекаться от 
работы на что-то противозаконное. 
Да и ни к чему это. В общем, у нас все 
хорошо.

- Многие молодые люди учатся в 
вузах, причем двое в Англии, четверо 
в Южной Корее. Несколько ребят - в 
военных училищах, - рассказывает 
лидер молодежи Умиджон Адашев. -  
В рамках соответствующего поста-
новления Президента оказываем 
содействие в решении проблем моло-
дых людей. Так, 21 студенту оплатили 
контракт за учебу, помогаем лицам с 
инвалидностью, детям из малообес-
печенных семей. При необходимости 
привлекаем руководство района и сек-
тора. 

- Руководство 3-го сектора Уйчин-
ского района старается быть в курсе 
всех дел махалли, при необходимости 
помогаем в их решении, - говорит заме-
ститель начальника Уйчинского РОВД 
подполковник Насриддин Сайфидди-
нов. - Хотелось бы особо отметить и 
то, что здесь вполне нормальная обста-
новка, ничто не внушает беспокойства. 
А все потому, что здесь все заняты 
делом.  

Алтынбек Байбулатов.
Рахмонберди Исмойилов.

УНИКАЛЬНАЯ ПРОДУКЦИЯ ИЗ ДЖИДАКАПЫ,
ИЛИ ЗДЕСЬ ВСЕ ЗАНЯТЫ ДЕЛОМ

Все, кто проезжает по автотрассе Наманган - Андижан, знают, 
что драйвером махалли «Кумтепа» Уйчинского района является 
изготовление металлических ворот. На обочинах дороги их 
великое множество. На протяжении   примерно двух километров 
можно увидеть сияющие свежей краской ворота на любой вкус.

Ситуацию усугубили пандемия 
COVID-19 и беспорядочное взаимов-
недрение странами продовольствен-
ных и других санкций. Это в свою 
очередь привело к резкому повыше-
нию цен на продукты питания. По 
имеющимся сведениям, к 2030 году 
продовольственные товары подо-
рожают на 35 процентов. По  этому в 
последние годы ООН и другие круп-
ные мировые структуры проводят 
масштабные мероприятия, посвя-
щенные продовольственной безопас-
ности. 

Вопрос выращивания сельско-
хозяйственной продукции актуален 
и в нашей стране, ибо Узбекистан 
является одним из производящих и 
экспортирующих агропродукцию 
государств. Это подтверждает про-
веденная в сентябре нынешнего года 
в Самарканде международная кон-
ференция, посвященная вопросам 
продовольственной безопасности.  
В работе конференции, организован-
ной правительством Узбекистана и 
Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организацией ООН (ФАО), 
приняли участие свыше двух тысяч 
специалистов из более чем 30 стран 
мира. 

Форум способствовал демонстра-
ции аграрного потенциала Узбеки-
стана. Представители не менее 100 
компаний из 26 государств - участ-
ников мероприятия, ближе ознако-
мившись с возможностями сельского 
хозяйства нашей республики, про-
явили большой интерес к сотрудни-
честву. 

В мероприятии, наряду с руково-
дителями и профессорами ряда выс-
ших образовательных учреждений 
страны, участвовали и ответствен-
ные лица Термезского института 
агротехнологий и инновационного 
развития. Подписан ряд договоров 
о сотрудничестве с профильными 
вузами Финляндии, Польши, 
Литвы, Малайзии. Это откроет 
новые возможности для внедрения 
в отечественное сельское хозяйство 
инноваций и подготовки квалифи-
цированных специалистов.   

В мире 2,3 млрд человек стал-
киваются с умеренной и тяжелой 
формами отсутствия продоволь-
ственной безопасности. Из них 
556 млн (25 процентов) - в Азии.  
В результате проводимой в послед-
ние годы геополитики по  явились 
достаточные угрозы и для продоволь-
ственной безопасности. Из года в год 
ухудшается ситуация, особенно на 
Африканском континенте. 

Основные же проблемы аграрного 
сектора Узбекистана - засоление, 
уменьшение водных ресурсов для 
орошения, опустынивание и засуха.  
В последние годы в стране внедря-
ются новые методы ведения сельско-
 го хозяйства. Устранена монополия 
хлопка, уделяется должное внима-
ние эффективному использованию 
земель. Государственные земель-
ные участки сельскохозяйственного 
назначения предоставляются населе-
нию в долгосрочную аренду. Созда-
ются хлопковые и зерновые кластеры. 
Таким образом увеличивается уро-
жайность и соответственно резуль-
тативность. В частности, в этом году 
впервые поднят урожай зерна свыше 
восьми миллионов тонн. С повыше-
нием интереса дехкан к делу меня-
ется и их отношение к земле. Улуч-
шается мелиоративное состояние 
почвы. Широко внедряется система 
капельного орошения. В агротехни-
ческой обработке земли задейство-
вана современная зарубежная тех-
ника. Дехкане сами экспортируют 
выращенную продукцию. Изменена 
система оказания им таможенных 
и карантинных услуг. При экспорте 
внедрена практика покрытия части 
транспортных расходов.  Словом, 
созданы необходимые условия.  

Сурхандарья - значимый геогра-
фическим положением, плодородной 
почвой, водными ресурсами регион. 
Широкие реформы, проводимые 
здесь в аграрном секторе, положи-
тельно влияют на сельское хозяй-
ство. Организуются хозяйства новых 
форм, агрокультура выращивается 
на основе рыночных отношений. 
Расширяется ассортимент продо-

вольственной продукции, что спо-
собствует обеспечению внутреннего 
рынка качественными продуктами 
и открывает дорогу для экспорта в 
зарубежные страны. Предприимчи-
вые дехкане знают, как выращивать 
экспортоориентированную продук-
цию. Важным фактором служат пре-
доставляемые государством большие 
возможности в сфере логистики, 
таможни и карантина.   

 В целях сокращения бедности 
малообеспеченным семьям выде-
ляются земельные участки. Зна-
ющие в деле толк трудолюбивые 
дехкане успевают в сезон два-три 
раза собрать урожай. Кроме того, 
в регионе уделяется особое вни-
мание повторному посеву. А это -  
еще один шанс получить дополни-
тельный доход. 

Засеяли повторно освободившиеся 
от зерна 90 800 га земель. Кластеры и 
фермерские хозяйства для собствен-
ных нужд высадили семена культур 
на поле площадью 31 191 га, члены 
фермерских хозяйств - на 49 550 га, 
граждане из социальных тетрадей - на  
1021 га. 

В Сурхандарьинской области  
в 2023 году запланирована реали-
зация 390 141 тонны продоволь-
ствия: для внутреннего потреб ления -  
134 599 тонн, экспорта - 60 472 тонны, 
переработки - 79 979 тонн, резерва - 
79 589 тонн, отправки на ярмарки в 
город Ташкент и другие регионы -  
35 502 тонны.  

Климатические условия облас ти 
благоприятны для земледелия: овощи 
и фрукты поспевают рано. Поэ-
тому за последние пять лет основ-
ные посевные площади плодоовощ-
ных культур расширены в 2,5 раза.  
В этом году для населения выделяются 
еще 8500 га земель. Создаются условия 
для дехкан, улучшается водное обе-
спечение. Цель - вдвое повысить объем 
производства продовольственных про-
дуктов, экспортировать продукцию на 
250 млн долларов. 

Значимым событием стало выде-
ление с 2021 года земельных участ-
ков по 30 соток молодежи на основе 
сурхандарьинского опыта. В 2023-м 
в регионе через элект ронную торго-
вую платформу E-auksion более 2800 
граждан получили 1008,44 га земель-
ных участков. В настоящее время 
молодежь занята сбором выращен-
ного урожая. 

 Абдугаффор Жураев.
Доктор экономических наук, 

профессор.

НАУЧНЫЙ ПОДХОД К СФЕРЕ  НАУЧНЫЙ ПОДХОД К СФЕРЕ  
КАК ОСНОВА ОБЕСПЕЧЕННОЙ ЖИЗНИ, КАК ОСНОВА ОБЕСПЕЧЕННОЙ ЖИЗНИ, 

РОСТА БЛАГОСОСТОЯНИЯ НАРОДА  РОСТА БЛАГОСОСТОЯНИЯ НАРОДА  
И ПРОЦВЕТАНИЯ СТРАНЫИ ПРОЦВЕТАНИЯ СТРАНЫ

К слову, потенциал Навоийского Моло-
дежного технопарка использован в рамках 
реализации инициатив Президента по преоб-
разованию Навоийской области в образцовый 
регион республики. В частности, в рамках про-
екта «Яшил макон» на территории технопарка 
высажены неаллергенные сорта тополя.

Так, для Карманинского и Кызылтепин-
ского инновационных районов сформировано 
26 коммерческих, научных и стартап-проектов 
общей стоимостью 26,4 млрд сумов, которые 
профинансированы Агентством инновацион-
ного развития.

Кроме того, за счет местного бюджета обла-
сти сформировано восемь проектов по реа-
лизации готовых научных и инновационных 
разработок, направленных на решение суще-
ствующих проблем в экономике региона. На 
это выделен миллиард сумов. Благодаря реали-
зации вышеперечисленных проектов создано 
около 250 постоянных и 50 сезонных рабочих 
мест.

Навоийский Молодежный технопарк - это 
стабильно функционирующая инфраструк-
тура, своего рода конвейер по подготовке 
специалистов в сфере информационных тех-
нологий, программирования, управления биз-
нес-процессами, новаторских идей. 

Формирование инновационной экосистемы 
в государственном инфраструктурном учреж-
дении стоимостью 8,6 млрд сумов осуществля-
ется исходя из того, что в области много талант-
ливых ребят. Но для реализации, к примеру, 
своего проекта им необходимы определенная 
стартап-площадка, менторская поддержка, 
дорогостоящая техника, чтобы разрабатывать 
новые идеи и технологические продукты, кото-
рые в короткие сроки должны найти свое при-
менение и тиражироваться, чтобы морально не 
устареть.

В Молодежном технопарке вчерашние 
школьники (ныне студенты) занимаются 
3D-моделированием, робототехникой, меха-
троникой, программированием и мультимедиа. 
Причем направляют их молодые специалисты, 
которые не просто знакомы с этой сферой, а 
достигли определенных успехов. Среди них - 
ментор Мухриддин Холиков и интернет-мар-
кетолог Акобир Тургунов, за плечами которого 
четыре года в сфере интернет-рекламы и мар-
кетинга. За это время им разработано восемь 

проектов по продвижению в социальных 
сетях товаров и услуг местного крупного биз-
неса. Обучиться этой профессии, чтобы пони-
мать все механизмы продвижения в интер-
нете, уметь креативить и создавать, можно за 
три-четыре месяца. И зарабатывать на данном 
виде деятельности, в частности в городе Навои, 
можно хорошие деньги.

В Навоийском Молодежном технопарке 
также компьютерной грамотности обучаются 
немало девушек. Для тех, кто хочет получить 
более глубокие знания в сфере IT-технологий, 
есть дополнительные образовательные курсы. 
Здесь организованы и курсы по фэшн-ди-
зайну, которые ведет координатор коммерче-
ского проекта по визуальному моделированию 
нацио нальных орнаментов и созданию на их 
основе тканей Машхура Абураимова. Реали-
зовать бизнес-идею ей помогла запущенная в 
начале этого года в Навоийской области про-
грамма бизнес-инкубатора InnoX. 

Участники бизнес-инкубатора могут рас-
считывать и на преобразование идеи в полно-
ценный проект.

ДЛЯ СПРАВКИ. 
Ожидается, что Навоийский Моло-

дежный технопарк сможет привлечь 
более 24 тысяч студентов и 536 молодых 
предпринимателей. Важным аспектом 
его развития является партнерство с 
шестью предприятиями области и ино-
странными инвесторами из Беларуси, 
Турции, Германии, России, Китая и США. 
Предусмотрены коммерциализация 20 
научных разработок, создание семи пред-
приятий SPIN-OFF и годовая прибыль в 
размере 2,5 млрд сумов. Для поддержки 
молодежных проектов в технопарке 
выделены гранты на полтора миллиона 
долларов.

В декабре 2022 года членами Навоий-
ского Молодежного технопарка разработана 
и внед рена в десяти высших образователь-
ных учебных заведениях Узбекистана и семи 
вузах Казахстана LED Doska & EdSmart - 
интерактивная виртуальная видеостудия для 
дистанционного обучения и создания видео-
контента.

- Данный проект направлен на совершенство-
вание дистанционного обучения, виртуальных 
видеоуроков, вебинаров и видеоконференций, 

создание качественного видеоконтента, что ста-
новится неотъемлемой частью нашей жизни 
в обучении, исследованиях и освоении всех 
предметов, - говорит автор проекта Баходир 
Абдуллаев. - И поможет наполнить интернет 
качественным видеоконтентом в национальном 
сегменте. Технологии, используемые для дистан-
ционного образования, в основном производятся 
за границей, затраты на их покупку и доставку 
высокие. Программно-аппаратная часть нашего 
проекта производится местной компанией. Пока-
затель локализации составляет 70 процентов по 
«железу» и 100 процентов - по программному 
обеспечению. В результате нам удалось снизить 
стоимость студий до трех раз. Помимо этого, 
проект сокращает время на создание видеокон-
тента в три раза, а затраты - в пять раз. Так, в рам-
ках видеоурока на доске с технологиями Light 
board & Touch board можно отображать вирту-
альные надписи, формулы, рисунки и фигуры. 
В процессе объяснения темы с помощью записей 
на доске графика, анимация и презентации могут 
сочетаться с взаимным видео. Весь процесс осу-
ществляется в режиме реального времени и без 
дополнительного редактирования (монтажа) с 
помощью компьютерной программы. 

Благодаря студии возможны одновременная 
запись видео- и онлайн-уроков, онлайн-транс-
ляция через YouTube, ZOOM и другие плат-
формы, общение с аудиторией.

Сегодня дистанционное образование стоит 
на повестке дня высших учебных заведе-
ний, имеющих заочную форму обучения. По 
мнению авторов, данный проект является 
отличным технологическим инновационным 
решением в организации дистанционного 
образования.

В числе значимых локаций, организованных 
в Навоийском Молодежном технопарке, - про-
изводственная мастерская, в которой установ-
лены современное оборудование и механизмы 
стоимостью три млрд сумов, зоны для проек-
тирования и проведения испытаний, учебные 
классы, а также библиотека с книжным фон-
дом свыше 600 экземпляров, из которых 200 - 
аудиопроизведения. 

Решая задачу развития молодежных стар-
тап-проектов и создания единой платформы 
для их реализации, Навоийский Молодежный 
технопарк будет способствовать наращиванию 
инновационного потенциала региона. 

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.

МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕХНОПАРК: МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕХНОПАРК: 
НАРАЩИВАНИЕ ИННОВАЦИОННОГО НАРАЩИВАНИЕ ИННОВАЦИОННОГО 

ПОТЕНЦИАЛАПОТЕНЦИАЛА

Зарубежные участники о Международном форуме  
«Права молодежи: возможности и механизмы защиты», 

который состоялся 23 октября в Ташкенте.

УЗБЕКИСТАН СЕГОДНЯ  
КАК НИКОГДА СИЛЕН СВОИМИ 

МОЛОДЫМИ КАДРАМИ
Мероприятие проводится в рамках 

празднования 75-летия Всеобщей деклара-
ции прав человека.

Как отметили участники мероприятия, 
необходимо поощрять реализацию и раз-
витие программ и проектов, направлен-
ных на обеспечение равных возможностей 
современных людей, повышение их потен-
циала и улучшение их жизни.

Джоффри ИЖУМБА,
заместитель главы представительства  
ЮНИСЕФ в Узбекистане:

- Как вы знаете, 
согласно стати-
стике, более 60 про-
центов населения 
Узбекистана - это 
молодежь. Сегодня 
молодые кадры 
Узбекистана уча-
ствуют во всех пре-
образованиях, кото-

рые происходят в экономике, социальной 
жизни, политической повестке страны. 
Узбекистан придает большое значение 
развитию человеческого потенциала.  
В рамках данного мероприятия мы обсу-
дили вопросы объединения молодежи 
в одну большую цепь для достижения 
поставленных целей по развитию респуб-
лики. Уверен, что Узбекистан сегодня как 
никогда силен своими молодыми кадрами.

Дарья КОШЕЛЕВА, 
специалист по правам молодежи, 
Управление Верховного комиссара ООН 
по правам человека (Женева):

- Очень рада присутствовать на этом 
мероприятии и внести свой вклад в него, 
так как мы работаем с разными государ-
ствами, в том числе и с Узбекистаном, по 

продвижению прав 
молодежи. 

Мы видим, что 
Узбекистан прила-
гает очень большие 
усилия, чтобы про-
двигать права моло-
дежи, в том числе 
и на международ-
ном уровне. Полно-

стью поддерживаем усилия Узбекистана в 
этом направлении, и уверена, что данный 
форум позволит еще больше продвинуть 
права молодежи и в Узбекистане, и мире в 
целом.

Мемет ЖАКУ, 
специальный представитель действующего 
председателя ОБСЕ по делам молодежи:

- Нынешнее меро-
приятие очень важно 
с точки зрения про-
движения прав и 
свобод молодежи 
как в Узбекистане, 
так и в мире. Разви-
тие дебатов среди 
молодежи является 
одним из направ-
лений деятельности ОБСЕ по оказанию 
молодым людям содействия в овладении 
ключевыми навыками в деле укрепления 
мира и безопасности. В ходе мероприятия 
мы обсудили существующие международ-
ные и региональные документы и меха-
низмы по защите и продвижению прав 
молодежи. Также были подробно обсуж-
дены установленные стандарты защиты 
прав молодежи в международных и регио-
нальных документах. 

ИА «Дунё».

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Человечество живет в ХХI веке, когда развиты 
все сферы. Однако вопросы аграрного сектора и 
продовольственной безопасности никогда не теряли 
своей актуальности. Население планеты все больше 
беспокоят проблемы голода, недоедания, дефицита 
питьевой воды. По мнению специалистов, кризис 
назревает в результате множества международных 
конфликтов, климатических изменений, глобального 
потепления и ошибок в экономических расчетах. 

Сельское хозяйство
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Узбекистан - величественная страна, 
настоящая сокровищница для любителя 
искусства, тем более языковеда, 
филолога. Ведь узбекский язык -  
не просто набор слов, это настоящая 
философия со своими правилами, 
традициями, историей. Взять, например, 
литературное наследие: узбекские 
дастаны по сей день заставляют видеть 
мир глазами центрального персонажа. 

Такие труды крайне редки, глубоки, их сложно 
изучать рационально, ведь чувство - вот, что движет 
истинно геройскими поступками...

Вопросы филологической сферы, проблемы изу-
чения и популяризации языка все больше привлекают 
внимание языковедов. Важное место в лингвистиче-
ском переводоведении занимает вопрос об объектах 
и методах исследований. 

Ведь иностранные языки знают многие, особенно 
если речь идет об основных европейских - англий-
ском, немецком и французском. Однако точный 
перевод требует особых знаний и мастерства. 
Говоря о переводе поэзии, нужно отметить, что это 
сложная работа, почти неосуществимая без любви и 
вдохновения. Приступая к ней, необходимо провести 
глубокий анализ, ведь единство стиха проявляется 
на метрическом, интонационном, синтаксическом и 
смысловом уровнях. В мировых языках употребля-
ются разные системы стихосложения, устройство 
рифм и особенности строфики. И всякое произведе-
ние представляет собой результат сложного взаимо-
действия многих факторов.

Мастерство переводчика узбекской поэзии 
состоит в учете философского содержания, компо-
зиции, условности и былинного характера, специ-
фических черт художественных образов, простоты 

языка, интонации и стиля. Поэтому каждое стихо-
творение поэтов требует индивидуальных решений 
от переводчика, который оказывается лицом к лицу с 
особыми трудностями. Скрупулезное изучение дает 
возможность рассмотреть то, что выдвинуто автором 
на первый план.

К сожалению, сейчас многие «стряпают» лириче-
ские переводы на лету, не вдаваясь во все нюансы 
поэтики оригинала и языковые проблемы. А ведь 
для полноценной передачи смысла необходимо 
свободное владение иностранным языком, понима-
ние авторского стиля, а самое главное - переводчик 
должен быть поэтом. Только в этом случае его труд 
станет адекватным оригиналу, а не буквальным под-
строчником.

Чтобы понять иную культуру, менталитет, необхо-
димо прочувствовать поэзию этого народа. Следо-
вательно, произведения конкретного автора могут 
получить широкого читателя и быть по достоинству 
оцененными, если они талантливо переведены на 
другие языки, в частности, английский как язык 
международного общения и русский - как язык 
межнациональной коммуникации на пространстве 
Содружества Независимых Государств. 

Такая возможность выхода на зарубежных читате-
лей крайне важна. Тем более, у каждого истинного 
поэта в Узбекистане - свое видение мира, по которому 
и оцениваются художник, его величина и место в 
литературе и духовной жизни народа. Все это важно 
не только для усиления взаимных контактов и широ-
кого ознакомления зарубежной аудитории с узбек-
ской литературой, но и стимулирования ее дальней-
шего развития в русле международных тенденций.

Антонина Иплина.
Член Союза писателей Узбекистана, 

преподаватель Наманганского
государственного университета, 

кавалер ордена «Дустлик».

Точка зрения
КАК СОЗДАТЬ  КАК СОЗДАТЬ  

ДОСТОЙНЫЙ ПЕРЕВОД?ДОСТОЙНЫЙ ПЕРЕВОД?

Президент подчеркнул: «Повышение роли и значе-
ния узбекского языка в стране как государственного, 
его развитие на основе современных требований 
мы считаем важнейшими факторами роста нацио-
нального самосознания, сохранения национальной 
идентичности, обеспечения нашего благополучного 
будущего. Благодаря нашим практическим усилиям 
расширяется использование государственного языка 
в жизни общества, он становится настоящим зер-
калом души народа». В реализации данных задач 
активное участие принимают и сотрудники библио-
течной сферы страны. 

Информационно-библиотечный центр «Bilim» 
работает над популяризацией узбекского языка 
среди молодежи. В частности, в рамках реализации 
задач, определенных постановлением Президента  
«О дальнейшем совершенствовании информационно- 
библиотечного обслуживания населения Республики 
Узбекистан» от 7 июня 2019 года, налаживается 
эффективная система информационно-библиотечного 
обслуживания населения, что служит сохранению и 
приумножению национального культурного наследия 
в библиотеках, развитию культуры чтения в обще-
стве. А в соответствии с реализацией Концепции раз-
вития узбекского языка и совершенствования языко-
вой политики в 2020-2030 годах повышается культура 
речи населения, обеспечивается активная интеграция 
государственного языка с современными информаци-
онными технологиями и коммуникациями. 

В частности, специалисты ИБЦ проводят целена-
правленную работу по воспитанию в узбекистанцах 
чувства гордости за национальный язык, мотиви-
руя юных читателей глубже узнавать родную речь, 
читать произведения выдающихся классиков узбек-
ской литературы. Реализуемые меры предусмотрены 
четвертой из пяти важных инициатив Президента, 
направленной на формирование культуры чтения, 
что способствует не только духовно-нравственному 
развитию молодежи, но и повышению уровня гра-
мотности.

Так, в последнее время фонд столичного ИБЦ 
существенно пополнился изданиями на государ-
ственном языке. Это произведения художественной 
литературы разных жанров, научно-популярная и 
учебная литература, а также энциклопедические 
издания. В связи с возросшим интересом к госу-
дарственному языку и его изучению среди русско-
язычных пользователей большой популярностью 
стали пользоваться словари и разговорники. Важно 
признать, что люди все больше проявляют интерес к 
чтению узбекской классики в оригинале. Красочный, 
богатый и певучий язык великого Алишера Навои 
становится для тысяч пользователей библиотеки 
ключом к постижению узбекской речи и культуры 
узбекского народа.   

За годы независимости в Узбекистане созданы 
десятки словарей, опубликованы произведения клас-
сической литературы, проводятся многочисленные 
исследования, посвященные важной истории станов-
ления и развития узбекского языка. Все это играет 
огромную роль в формировании в обществе высокой 
духовности и реализации потенциала в научной сфере.  
Важнейшим результатом поэтапно проводимых работ 
стало издание пятитомного Толкового словаря узбек-
ского языка, который включает более 80 тысяч широко 
используемых в узбекском литературном языке слов и 

словосочетаний, терминов науки, техники, искусства, 
культуры и других сфер, диалектизмов и историзмов. 
Наряду с этим в детских садах и школах, вузах, куль-
турно-просветительских учреждениях и издатель-
ствах активно внедряются новые учебные программы 
и научно-популярная литература.    

Примечательно и то, что за последние годы уси-
лиями ученых-филологов созданы соответствую-
щие возможности для изучения узбекского языка 
иностранными гражданами. Для этого изданы 
узбекско-китайский, узбекско-английский, узбек-
ско-французский, узбекско-немецкий, узбекско- 
арабский, узбекско-персидский словари и разго-
ворники. Важным событием также стало издание 
«Энциклопедии Алишера Навои», «Энциклопедии 
Захириддина Мухаммада Бабура», энциклопедиче-
ского словаря «Философия», «Юридической энцик-
лопедии Узбекистана», «Словаря исторических 
терминов», «Литературоведческого словаря» и «Сло-
варя юридических терминов».  

Праздник узбекского языка широко отмечается во 
всех информационно-библиотечных учреждениях 
страны. И в нашем центре в преддверии знамена-
тельного дня были запущены книжные выставки 
под названиями «Язык - зеркало нации» и «Язык - 
опора общества». В образовательных учреждениях 
и махаллях столицы специалисты совместно с чле-
нами Союза писателей Узбекистана, филологами, 
деятелями культуры проводят серию мероприятий, 
среди которых беседы за круглым столом, худо-
жественно-музыкальные вечера, викторины «Род-
ной язык - гордость узбекского народа», «Духовная 
основа нации», «Праздник узбекского языка», «Язык 
- ключ к сердцу народа».

Кроме этого, для удаленных пользователей таш-
кентского ИБЦ специалистами службы ИКТ и оциф-
ровки подготовлены видео-, аудио- и текстовые мате-
риалы, а также онлайн-викторина, приуроченные к 
Дню праздника узбекского языка. Данный формат 
помогает в работе по повышению познавательного 
потенциала молодежи и внимания читателей к госу-
дарственному языку. 

Отрадно, что активное участие в подобных 
мероприятиях принимает подрастающее поколе-
ние. Ведь истоки духовности, нравственности и 
культуры находятся в глубинах истории узбек-
ского народа, способствуют всестороннему раз-
витию молодежи. Донести до ребят национальные 
ценности, воспитать в них чувства высокого долга 
перед Родиной и национального сознания, привить 
стремление к получению знаний и дальнейшему 
духовному и интеллектуальному развитию посред-
ством повышения культуры чтения и пропаганды 
лучших образцов узбекской литературы - основ-
ные задачи, стоящие перед библиотечными учреж-
дениями республики.           

Узбекская литература богата и разнообразна.  
А произведения великих Навои, Айбека, Гафура 
Гуляма читают во всем мире, что делает их достоя-
нием не только национальной, но и мировой культуры. 
В свою очередь в развитие узбекского языка неоцени-
мый вклад внесли выдающиеся Махмуд аль-Кашгари, 
Абдулла Кадыри, Чулпан и многие другие.

И наша главная задача - продолжать активную 
работу по популяризации узбекского языка среди 
населения.        

Винера Муратова.
Заместитель директора ИБЦ «Bilim» города Ташкента.

РОДНОЙ ЯЗЫК -  
ЗЕРКАЛО ДУШИ НАРОДА 

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ПРОВЕРЕННОЕ ГОДАМИ ПРОВЕРЕННОЕ ГОДАМИ 
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 

ПАРТНЕРСТВОПАРТНЕРСТВО

Кроме того, укрепляется конструктивное 
взаимодействие на межправительственном и 
межпарламентском уровнях. Заметно инте-
грируются культурно-гуманитарные связи. 
Активно сотрудничество и в сфере образова-
ния: разрабатываются и внедряются совмест-
ные образовательные программы, регулярно 
проводятся международные конференции. 
Обе стороны одинаково заинтересованы в 
дальнейшем развитии сотрудничества и эко-
номики наших государств. С теоретической 
точки зрения, вывод продукции на междуна-
родный рынок - одна из приоритетных задач. 
К таковым еще относятся выпуск ценных 
бумаг, получение прибыли от реализации 
продукции в зарубежных странах, развитие 
человеческих ресурсов, привлечение в эконо-
мику прямых иностранных инвестиций и не 
только.  

Для Узбекистана Россия важна  
и как рынок сбыта  
с многолетним опытом в сферах 
транспорта, логистики, сельского 
хозяйства, агропромышленности, 
животноводства, подготовки кадров, 
науки, медицины, фармацевтики. 

В частности, транспортно-логистическая 
сфера для Узбекистана имеет стратегиче-
ски важное значение. Страна прокладывает 
маршруты в южном направлении к Индий-
скому океану через Пакистан и Иран. По -
этому республика поддерживает активное 
торгово-экономическое сотрудничество. 
По мнению экспертов, в рамках разработки 
проектов, связанных с возможностями 
транс афганской железной дороги, и других, 
в частности по стабилизации ситуации в 
Афганистане, Узбекистан наладил тесные 
связи с Пакистаном. Кроме того, Ташкент 
активно работает с южноазиатскими госу-
дарствами не только в двустороннем фор-
мате, но и в рамках ШОС, «Центральная 
Азия - Индия». Такая деятельность пред-
ставляет Узбекистан в отношениях России 
со странами Южной Азии в качестве эконо-
мического партнера. 

Страна укрепляет торгово-экономические, 
дипломатические связи для улучшения транс-
портных связей с Китаем через Кыргызстан. 
Основная доля грузового потока Узбекистана 
идет в северном направлении - через Россию и 
Казахстан. Это показывает взаимосвязанность 
нашей республики с РФ в транспортно-логи-
стической деятельности. Российская Феде-
рация также важна как непосредственный 
инвестор в экономику Узбекистана благодаря 
созданию совместных предприятий и произ-
водственных мощностей на территории рес-
публики. 

Узбекистан стремится к упрощению вся-
кого рода заградительных барьеров на пути 
собственных товарных потоков в РФ (тариф-
ных и нетарифных ограничений, транспорт-
ных барьеров), использованию ресурсного и 
технологического потенциала России для раз-
вития собственной экономики и инфраструк-
туры. 

В качестве председателя СНГ в 2020 году 
Узбекистан инициировал принятие Плана 
мероприятий по реализации Стратегии обе-

спечения транспортной безопасности на тер-
ритории государств - участников СНГ при 
осуществлении перевозок в международном 
сообщении на период 2020-2025 годов и под-
держивает Концепцию дальнейшего развития 
СНГ и План основных мероприятий по ее реа-
лизации. 

Выполнение определенных задач в данных 
стратегических документах способствует даль-
нейшему совершенствованию нормативно- 
правовой базы сотрудничества в транспортной 
сфере, повышению эффективности реализации 
транзитного потенциала государств - участни-
ков СНГ, развитию международного сотрудни-
чества. 

Сегодня в России наблюдается 
повышенный спрос на трудовые 
ресурсы. Большинство  
трудовых мигрантов из Узбекистана 
работают в этой стране. В 2021-2022 
годах более 50 процентов сограждан 
выехали на заработки именно в РФ.

 
В ходе визита Президента Узбекистана в 

Россию рассмотрены вопросы создания соци-
альных условий для наших мигрантов, что 
послужило предоставлению законных гаран-
тий для свободной работы соотечественников 
на территории этой страны.

В 2022-м Узбекистан и Россия подписали 
Комплексную программу экономического 
сотрудничества на 2022-2026 годы, которая 
охватывает торговлю, промышленную ко  -
операцию и другие направления, что стало 
показателем эффективности экономического 
парт нерства двух государств. 

В рамках очередного официального визита 
рассмотрены вопросы осуществления проек-
тов в области промышленных товаров и техно-
логий, промышленной кооперации. 

Согласно подписанным за прошедший 
период документам, Российская Федерация 
поставляет Узбекистану сырье и продукцию 
для горной промышленности, а также про-
довольственную и целлюлозно-бумажную, 
нефтяные продукты технологии, транспорт-
ные средства, дерево, лекарства. Узбекистан 
в свою очередь экспортирует в РФ продук-
цию сельского хозяйства, изделия швейной 
и кожевенной отраслей и не только. В 2022 
году Узбекистан стал одним из трех важных 
торговых партнеров России на пространстве 
СНГ, зафиксированы рекордные показатели 
по объему взаимной торговли. В 2021-м Рос-
сия как основной торговый партнер Узбеки-
стана с 20-процентным внешним оборотом 
оставила Китай позади. 

Растет интерес российских  
туристов к спокойному  
и безопасному Узбекистану  
за счет ускоренного развития  
в стране туристской 
инфраструктуры. С начала 
года поток гостей увеличился 
на 20 процентов. 

В рамках визита главы нашего государ-
ства в Россию прошел ряд важных меро-
приятий, в том числе четвертое заседание 
Совместной комиссии на уровне глав пра-
вительств, Межрегиональная конференция 
ректоров вузов Узбекистана и России, третий 
Форум межрегионального сотрудничества, 
открытие павильона «Узбекистан» во Все-
российском выставочном центре, заседание 
подкомиссий двусторонней Межправитель-
ственной комиссии экономического сотруд-
ничества и другие.   

В частности, успешно прошла встреча с 
Раисом Татарстана Рустамом Миннихановым. 
В рамках переговоров обсуждены совместные 
перспективные проекты. Отдельно останови-
лись на вопросах открытия в Джизаке филиала 
Казанского федерального университета. 

Достигнута договоренность о создании 
новых индустриальных парков в Узбекистане 
совместно с российскими технопарками 
«Алабуга» и «Мастер», о расширении пред-
принимательства и создании цепочки добав-
ленной стоимости. Рассмотрены и вопросы 
цифровизации, здравоохранения, образова-
ния, а также совместная реализация проектов 
по внедрению электронной торговли. Подпи-
сан портфель контрактов общей стоимостью 
3,5 млрд долларов. Эти огромные инвести-
ции направлены на обеспечение занятости, 
сохранение темпа товарооборота и расши-
рение кооперационных связей. Достигнута 
договоренность об организации обмена опы-
том в области градостроительства и ренова-
ции жилого фонда. 

Согласованная Россией и Узбекистаном 
«дорожная карта» по промышленной ко -
операции с графиком организации взаимных 
визитов за год способствует дальнейшему 
укреплению сотрудничества в этом направ-
лении. 

В рамках визита правительствами и мини-
стерствами двух стран подписано в общей 
сложности десять документов. В том числе 
соглашение об учреждении генерального кон-
сульства РФ в Самарканде, соглашение о реа-
лизации проекта организации скоростных 
железнодорожных перевозок «Агроэкспресс», 
Программа сотрудничества между министер-
ствами иностранных дел на 2024-2025 годы, 
План совместных действий по реализации 
договоренностей в области высшего образова-
ния, науки и инноваций и другие.

Президент Узбекистана отметил, что по 
всем направлениям сотрудничества с Россией 
наблюдается прогресс не только по количе-
ственным, но и по качественным показателям. 
В частности, если раньше основную долю в 
товарообороте между двумя странами состав-
ляло сырье, то сегодня - продукция с высокой 
добавленной стоимостью.

Решение проблем местной 
энергетической системы - одна  
из приоритетных задач каждой 
страны. Значимое событие  
в программе визита - запуск поставок 
российского газа в Узбекистан 
через территорию Казахстана.   

Проект стал большим шагом в сторону 
диверсификации источников гарантированной 
поставки голубого топлива, что способствует 
обеспечению энергетической безопасности 
нашей страны, созданию дополнительных 
энергоресурсов для надежного и бесперебой-
ного обеспечения населения газом и электро-
энергией. 

Конгратбай Шарипов.
Ректор Ташкентского государственного
экономического университета.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

 В ходе мероприятия руководители и преподаватели 
университетов из Ташкента и регионов Узбекистана, 
государств ближнего и дальнего зарубежья, а также 
50 вузов США обсудили перспективные новшества и 
применение на практике апробированных педагогиче-
ских технологий в преподавании английского языка, 
создании новых современных учебников. Не менее 
важная тема - обмен опытом по созданию благоприят-
ной среды для студентов с особыми потребностями и 
проблемами со здоровьем. 

 Вузы и консультанты представили детально прора-
ботанные программы для абитуриентов и студентов, 
желающих учиться в университетах США. Объяс-
нили, как грамотно подать заявку, оформить те или 
иные гранты и бонусы для получения высшего обра-
зования за океаном. Учеба в лучших университетах 
мира позволяет получить комплекс знаний и планиро-
вать дальнейшую карьеру на годы вперед.

Сергей Михайлов.
Фото Рашида Галиева.

Образование
УЧИТЬСЯ… ЗА ОКЕАНОМ

Ведущие вузы США представили свои разноплановые образовательные 
программы в рамках прошедшего в столице регионального форума 
Южной и Центральной Азии Education USA, организованного 
Министерством высшего образования, науки и инноваций 
Республики Узбекистан и Посольством США в нашей стране.
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Вниманию кредиторов иностранного предприятия -  
общества с ограниченной ответственностью 

«UZTUR INVESTMENT AND DEVELOPMENT»!
Иностранное предприятие - общество с ограниченной ответственностью «UZTUR 

INVESTMENT AND DEVELOPMENT», юридическое лицо, зарегистрированное и действую-
щее  в соответствии с законодательством Республики Узбекистан (ИНН: 306 777 698,  заре-
гистрированный адрес: Республика Узбекистан, 100017, г. Ташкент, Юнусабадский район,  
ул. А. Кадыри, 24 А (далее - общество) уведомляет о том, что единственным участником 
общества было принято решение № 4 от 19.10.2023 г. о реорганизации общества в форме 
выделения путем создания нового юридического лица в форме общества с ограниченной 
ответственностью (далее - новая компания) и передачи ему части своих прав и обязанно-
стей без ликвидации общества (далее - реорганизация).

В соответствии со статьей 49 Закона Республики Узбекистан «Об обществах с ограни-
ченной и дополнительной ответственностью» от 06.12.2001 г. № 310-II требования кредито-
ров общества могут быть заявлены путем направления письменного уведомления в течение 
30 календарных дней с даты опубликования настоящего сообщения по адресу: Республика 
Узбекистан, 100017, г. Ташкент, Юнусабадский район, ул. А. Кадыри, 24 А, или  электронной 
почте: erkan.sahin@calikenerji.com

Генеральный директор общества
Орхан Гундуз

Реклама

Туризм - одна из стремительно развивающихся 
и перспективных отраслей мировой экономики. 

Ряд эффективных работ по развитию 
сферы проводится и в нашей стране. 

Настоящим историческим событием для региона Цент-
ральной Азии стало проведение сессии Генеральной Ассамб-
леи Всемирной туристской организации ООН (UNWTO) в 
Самарканде. Это мероприятие высокого уровня способство-
вало повышению роли и авторитета Узбекистана на миро-
вой арене, дальнейшему расширению отношений страны с 
международными организациями, пропаганде культурного 
и туристского потенциала республики.     

Дана высокая оценка усилиям по продвижению бренда 
«Туризм на Шелковом пути», реализации программ и проек-
тов, направленных на развитие туристической инфраструк-
туры, популяризацию туристического направления в нашу 
страну, подготовку квалифицированных кадров.

Важными результатами взаимодействия стали проведение 
в нашей стране юбилейной сессии Генассамблеи UNWTO, 
открытие в ее рамках Международной академии туризма и 
тематического офиса «Шелковый путь» в Самарканде. 

Генеральный секретарь UNWTO Зураб Пололикашвили 
выразил искреннюю благодарность Президенту нашей страны 
за содействие в подготовке и организации на высоком уровне 
главного международного мероприятия туристической 
отрасли этого года.

Присутствие на форуме представителей свыше 140 госу-
дарств свидетельствует о том, насколько высок их интерес к 
Узбекистану. В рамках ГА также состоялись инвестиционный 
и образовательный форумы с участием ведущих компаний, 
вузов и организаций туристической отрасли. По их итогам 
подписаны контракты и соглашения по реализации совмест-
ных программ и проектов в этих направлениях.  

Глава нашего государства отметил, что полностью под-
держивает усилия организации по динамичному развитию 
туризма во всех регионах мира и превращению его в один 
из драйверов мировой экономики. Президент Узбекистана 
выдвинул около десяти инициатив по развитию сферы, кото-
рые приветствовала Генассамблея UNWTO.

Известно, что обеспечение гарантированной системы безо-
пасности туристов является наиболее актуальной проб лемой 
глобального туризма. Среди главных целей встречи Прези-
дента страны с Генеральным секретарем UNWTO в Самар-
канде - дальнейшее расширение многопланового сотруд-
ничества со специализированными институтами ООН по 
повышению в республике туристского потенциала. В том 
числе с учетом климатических изменений и в целях создания 
удобств туристам выдвинуто предложение по принятию Меж-
дународной программы действий по развитию «зеленого» 
туризма. Кроме того, за вклад в создание условий для путеше-
ственников с ограниченными возможностями, продвижение 
бренда «Шелковый путь», целесообразность создания Совета 
исторических городов для туризма выдвинута инициатива об 
учреждении специальной международной премии UNWTO.  

Принятые на сессии Генассамблеи UNWTO документы и 
соглашения будут способствовать дальнейшему развитию 
глобальной туристской индустрии и в Узбекистане.

Шухрат Чуллиев.
Заместитель председателя Комитета Сената Олий Мажлиса 

Республики Узбекистан по судебно-правовым вопросам 
и противодействию коррупции. 

САМАРКАНД: 
ГЛАВНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ 

ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
ОТРАСЛИ ЭТОГО ГОДА

Турнирное положение после первого тура
Команды     В        Н      П М О
1. «Ойл Стар» (Бухара)  2        0        0 13:3 6
2. ОКМК (Алмалык)  1        1        0 10:6 4
3. «Бунёдкор» (Ташкент)  1        1        0 7:6 4
4. «Динамо-Ф» (Самарканд)  1        0        1 12:7 3
5. «Локомотив» (Ташкент)  1        0        1 5:4 3
6. ВМВ (Ташкент)   1        0        1 8:8 3
7. «Металлург» (Бекабад)  1        0        1 6:6 3
8. «Максам-Чирчик» (Чирчик) 1        0        1 5:6 3
9. «Жиззах Кентекс» (Джизак) 1        0        1 6:8 3
10. «Насаф» (Карши)   1        0        1 5:9 3
11.  «Навбахор» (Наманган)  0        0        2 3:9 0
12.  «Пахтакор» (Ташкент)  0        0        2 3:11 0 

ИГРАЮТ ТАК, КАК МОГУТ…ИГРАЮТ ТАК, КАК МОГУТ…
 Чемпионат Узбекистана. Суперлига. Двадцать второй тур. «Металлург» -  
«Бу   хоро» - 0:0, «Пахтакор» - «Турон» - 3:0, «Олимпик» - «Бунёдкор» - 1:1, 
«Согдиана» - «Андижон» - 1:2, «Кизилкум» - ОКМК - 1:2, «Нефтчи» - «Сурхон» -  
1:1. Матч между «Навбахором» и «Насафом» перенесен на 30 октября.

 Тринадцать (!) желтых карточек, два уда-
ления за грубую игру футболистов - такова 
статистика жесткой встречи «Согдианы» с 
«Андижоном». Трель судейского свистка не 
умолкала. Были ведь и мелкие фолы.

 Столь агрессивные действия наблюдались 
между командами, которые вроде бы решили 
основную задачу в этом сезоне - закрепились 
в Суперлиге. Однако не дотянутся до при-
зового подиума. Правда, андижанцы имеют 

теоретический шанс получить награду.  
Но их главный тренер Александр Хомяков - 
реалист: очевидно, стремится к тому, чтобы 
его команда вошла в топ-5 лучших в стране. 
Этот результат станет самым большим 
достижением в истории «Андижона». 

Таким же напряженным был матч между 
«Нефтчи» и «Сурхоном». Ферганцы после 
первого поражения от «Насафа» (0:2) в про-
шлом туре пытались реабилитироваться 

перед болельщиками. Кстати, стадион 
«Истиклол» по средней посещаемости опере-
дил арену «Марказий» в Намангане, которая 
долгие годы не уступала пальму первенства. 

 «Нефтчи» непрерывно атаковал. «Сур-
хон» методично отбивался. Вратарь термез-
ского клуба Артём Потапов не раз выручал 
товарищей по обороне. Но и он оказался 
бессилен на 34-й минуте. Хозяева поля бук-
вально протаранили защитные редуты. 

 Недолго музыка играла на трибунах… 

Гости бились, как могли. До конца. И в одной 
из редких контратак в компенсированное 
время первого тайма добились успеха - 1:1. 

 И после перерыва подопечные главного 
тренера Виталия Левченко не прекращали 
осаду. Были эпизоды, когда на штрафной 
площадке «Сурхона» оказывались до 20 фут-
болистов. Однако крепкий орешек, каким 
слывет команда самого молодого наставника 
Суперлиги Сергея Арсланова, так и не уда-
лось расколоть ферганцам. 

 Молодые игроки столичного «Олимпика» 
в октябре сражались на нескольких фронтах: 
в отборочных турах Кубка Азии за сборную 
U-23 завоевали бронзовые медали на Ази-
атских играх в Ханчжоу (Китай). Дерзко 
и напористо действуют и в отечественном 
чемпионате. Диву 
даешься: как они 
в ы д е р ж и в а ю т 
большие физиче-
ские и психологи-
ческие нагрузки? 
Вот и в матче с 
« Б у н ё д к о р о м » 
молодежь захва-
тила инициативу. 
Правда, «Бунёд-
кор» уже после 
восьмой минуты 
встречи оказался 
в меньшинстве: 
Сухроб Иззатов 
получил красную 

карточку. Численное преимущество игроки 
«Олимпика» использовали в первом тайме, а 
во втором, изрядно подустав, все же пропу-
стили мяч. 

Надо отдать должное футболистам 
«Бунёдкора», проявившим бойцовский 
характер. Сравняли счет за минуту до окон-
чания основного времени. 

Пахтакоровцы в тренировочном режиме 
одолели «Турон». Важная победа для таш-
кентской дружины, переживающей кризис 
и сегодня встречающейся с туркменским 
«Ахалом» в рамках турнира Лиги чемпионов 
Азии. 

А явный аутсайдер, кажется, смирился с 
тем, что покинет Суперлигу. Футболисты из 
Яйпана не оказали особого сопротивления 
действующему чемпиону. Но не стреляйте в 
пианиста: он играет так, как может. 

То же самое можно сказать в адрес «Кизил-
кума». Навоийцы очень старались. Исполни-
тельского мастерства не хватает. Проиграли 
ОКМК с минимальным счетом и оказались 
у опасной черты. До завершения чемпио-
ната осталось четыре тура. «Кизилкум» еще 
может выйти из сложного положения. Впе-
реди два матча на выезде - с «Олимпиком» 
и «Нефтчи», а у себя дома - с «Андижоном» 
и «Туроном». Как считают специалисты, 
чтобы сохранить прописку в высшем диви-
зионе, необходимо набрать минимум 26 
очков. Удастся ли клубу из Навои выполнить 
поставленную задачу? 

Положение команд после двадцать второго тура
Клубы    В  Н  П    М  О
1. «Пахтакор» (Ташкент)  14 4 4 35:20 46
2. «Навбахор» (Наманган) 12 4 5 37:13 40
3. «Насаф» (Карши)  11 6 4 26:14 39
4. «Нефтчи» (Фергана)  9 11 1 27:14 38
5. ОКМК (Алмалык)  10 6 6 38:32 36
6. «Андижон» (Андижан) 10 4 8 23:20 34
7. «Сурхон» (Термез) 8 7 6 22:20 31
8. «Бунёдкор» (Ташкент) 7 7 8 24:27 28
9. «Металлург» (Бекабад) 7 6 9 24:30 27
10. «Согдиана» (Джизак) 6 5 11 28:35 23
11.  «Олимпик» (Ташкент) 5 6 9 20:28 21
12.  «Кизилкум» (Навои) 4 6 12 18:32 18
13.  «Бухоро» (Бухара) 4 3 14 12:30 15
14.  «Турон» (Яйпан)  2 7 12 13:32 13

ИНТРИГА С ПЕРВОГО ЖЕ ТУРАИНТРИГА С ПЕРВОГО ЖЕ ТУРА

Стартовал очередной 
чемпионат страны 

по мини-футболу. 
Первый тур состоялся 
в Фергане. Несколько 
результатов оказались 
неожиданными. 

В первый же день пробившееся 
в Высшую лигу самаркандское 
«Динамо-Ф» обыграло действу-
ющего чемпиона - столичный 
ВМВ - 4:3. Случайность, недоо-
ценка возможностей соперника… 
Как ни называйте этот результат, 
а сенсация состоялась. И во вто-
ром матче ВМВ чуть было вновь 
не уступил «Максам-Чирчику». 
Однако игроки ташкентского 
клуба, составляющие костяк 
национальной сборной, все же 
записали на свой счет три очка, 
с трудом переиграв чирчикцев с 
минимальным результатом - 5:4. 

Не в лучшей спортивной форме 

оказались серебряные призеры про-
шлого сезона - футболисты «Жиз-
зах Кентекса». Да и готовились 
ли они к чемпионату? Проиграли 
«Ойл Стару» из Бухары вчистую - 
0:5. Отметим, что команда из древ-
него города стала единственной, не 
проигравшей в этом туре. Одолела 
уверенно и «Пахтакор» - 8:3. 

На лидирующих позициях 
ОКМК и «Бунёдкор», которые 
первыми вышли друг против 
друга на паркетную площадку 
зала спорткомплекса «Само» в 
Фергане. Зафиксирована ничья - 
4:4. Эти коллективы - среди наи-

более стабильных в Высшей лиге. 
Подтверждением является то, что 
ОКМК затем с большим запасом 
прочности переиграл «Навбахор» 
(6:2), а «Бунёдкор» сломил сопро-
тивление «Локомотива» (3:2). 

Разумеется, делать выводы 
сразу после старта преждевре-
менно. Однако уже можно кон-
статировать: чемпионат обещает 
быть интересным. Сумеют ли 
прежние фавориты восстано-
виться после нокдаунов? Ответ на 
этот вопрос получим после завер-
шения второго тура, который 
пройдет в Карши. 

Тимур Низаев. 
 «Правда Востока». 


